

Zeitschrift: Zeitlupe : für Menschen mit Lebenserfahrung
Herausgeber: Pro Senectute Schweiz
Band: 85 (2007)
Heft: 10

Artikel: Dafür und dagegen : soll die "Lex Koller" fallen?
Autor: Schweiger, Rolf / Behrens, Miriam
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-725700>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Soll die «Lex Koller» fallen?

Der Bundesrat will das Gesetz über den Erwerb von Grundstücken durch Ausländer, die «Lex Koller», aufheben. Umstritten ist, mit welchen flankierenden Massnahmen der «Ausverkauf der Heimat» und eine Überhitzung des Immobilienmarktes verhindert werden können.

Für mich ist ein politischer Grundsatz wichtig: Ist ein Gesetz nicht nötig, ist es nötig, dieses Gesetz aufzuheben. Die «Lex Koller» ist nicht nötig und letztlich überdies widersinnig. Sie verfolgt nämlich einen Zweck, den sie nicht erreichen kann, der aber auf anderem Wege erreichbar ist. Die «Lex Koller» ist deshalb aufzuheben. Für sie macht sich nun aber eine unheilige Allianz stark; eine Allianz aus Ausländerfeindlichkeit und ökologischem Fundamentalismus. Beides ist in der Sache nicht zum Ziel führend.

Das gut gemeinte Ziel der «Lex Koller» war es einmal, zum Schutz der Landschaft einen übermässigen Zweitwohnungsbau zu verhindern. Dieses Ziel wurde aber nicht erreicht. Mit bürokratischen Schranken für den Liegenschaftserwerb durch Ausländerinnen und Ausländer können nämlich die Landschaften und Ortsbilder nicht geschützt werden. Dies zeigen entsprechende Bausünden der letzten Jahre in Schweizer Ferienregionen – notabene unter dem Regime der «Lex Koller».



DAFÜR: Ständerat Rolf Schweiger,
FDP, Zug

Der Schlüssel für eine sinnvolle Raumplanung liegt einzig und allein im Raumplanungsrecht. Gemeinden und Kantone haben bereits heute die Kompetenz, entsprechende Massnahmen zu ergreifen, damit die Landschaft nicht verbaut und die Ortsentwicklung sinnvoll gestaltet werden kann. Im Oberengadin, in Zermatt und in Saas Fee wurden die Weichen entsprechend gestellt. Dass dies notwendig war, zeigt ebenfalls die Wirkungslosigkeit der «Lex Koller». Um in den Gemeinden und Kantonen eine aktive Raumplanung zu betreiben, braucht es kein Bundesgesetz und schon gar keine «Lex Koller». Deshalb ist sie möglichst rasch abzuschaffen.

Der Bodenverbrauch in der Schweiz ist enorm: Jede Sekunde geht ein Quadratmeter kostbares Kulturland unter Beton und Zement verloren. Doch statt endlich wirksame Pflöcke gegen die Betonisierung der Landschaft einzuschlagen, möchte der Bundesrat nun die «Lex Koller» aufheben. Personen im Ausland sollen neu die Möglichkeit erhalten, Bauland und Wohnliegenschaften in der Schweiz zu erwerben. Der Bundesrat möchte mit dieser Massnahme den Wohnungsbau ankurbeln. Leider nimmt damit aber auch der Druck zu, das Baugebiet weiter auszudehnen.

Um dem vorhersehbaren Bauboom in Ferienorten vorzubeugen, möchte der Bundesrat die Kantone in Tourismusgebieten verpflichten, den Zweitwohnungsbau via Richtplanung in eine «erwünschte Richtung» zu lenken. Für die Grünen ist dieser Vorschlag vollkommen ungenügend. Die Standortkonkurrenz zwischen den Ferienregionen wird griffige Massnahmen zum Schutz von Landschaft und Ortsbild vor der Zersiedelung weitgehend verhindern. Für einen mög-



DAGEGEN: Miriam Behrens, stellvertretende Generalsekretärin der Grünen

lichen Bauboom ausserhalb der Tourismusgebiete sieht der Bundesrat gar keine Massnahmen vor.

Die Grünen fordern bei einer Aufhebung der «Lex Koller» klare quantitative Vorgaben vom Bund, zum Beispiel die Begrenzung des Baulandes in der ganzen Schweiz. Nur so lässt sich die Landschaft langfristig schützen. Eine Plafonierung des Baulandes ist uns sogar lieber als die «Lex Koller», da sie das Problem der Zersiedelung nicht einseitig an ausländischen Investoren festmacht. Gemeinsam mit Umwelt- und Bauernorganisationen haben die Grünen daher eine Volksinitiative für «Mehr Raum für Mensch und Natur» lanciert.